
L'Empereur de Russie en France : L'arrivée à Cherbourg

Numéro d'inventaire : 2022.0.25

Type de document : couverture de cahier

Période de création : 1er quart 20e siècle

Date de création : 1910

Collection : Collection Leclanché Frères

Matériaux et technique(s) : papier | chromolithographie

Description : Couverture de cahier en papier beige. Chromolithographie sur la 1ère de couverture. Texte imprimé en noir sur la 4e de couverture.

Mesures : hauteur : 22,6 cm ; largeur : 17,5 cm

Notes : Couverture de cahier appartenant à une série non numérotée sur le séjour de l'empereur de Russie en France, produite par la maison d'édition Leclanché Frères. Au dos, texte explicatif sur l'arrivée de l'empereur Nicolas II de Russie à Cherbourg le 5 octobre 1896. Au recto, l'illustration représente cet épisode.

Mots-clés : Protège-cahiers, couvertures de cahiers

Histoire et mythologie

Représentations : scène historique : Nicolas II Alexandrovitch / Arrivée de l'empereur de Russie, Nicolas II, suivi de l'impératrice, au port de Cherbourg. Ils sont reçus par le président de la République française, Félix Faure, qui sert la main de l'empereur. Il est accompagné d'une délégation venue accueillir le couple impérial. Des drapeaux et un tapis ont été installés en leur honneur.



L'EMPEREUR DE RUSSIE NICOLAS II EN FRANCE

L'Arrivée à Cherbourg

Le 5 octobre 1896 est une date historique dans les annales de notre pays : l'empereur de Russie Nicolas II et l'impératrice Alexandra-Feodorovna ont mis ce jour pour la première fois le pied sur la terre de France ; et les Français ont vu dans cette visite la consécration de l'alliance franco-russe qui emplit de foi et d'espérance l'âme des patriotes. Aussi avons-nous fait à nos hôtes illustres une ovation nationale.

M. Félix Faure, président de la République française, s'était rendu à Cherbourg pour recevoir l'Empereur et l'Impératrice à leur arrivée. Il était accompagné de MM. Loubet, président du Sénat, Brisson, président de la Chambre des Députés, Meline, président du Conseil des ministres, Hanotaux, ministre des Affaires étrangères, Besnard, ministre de la Marine, et de tous les personnages désignés pour un service d'honneur auprès des Souverains pendant leur séjour en France.

M. Faure a reçu le couple impérial au débarquement. D'enthousiastes acclamations ont accueilli le cortège se rendant dans l'Arsenal fastueusement décoré pour cette réception. L'Empereur marchait à la droite du Président qui donnait le bras à l'Impératrice. Après les présentations officielles, les Souverains et M. Faure ont passé la revue de l'escadre. La revue terminée, Nicolas II et l'Impératrice restèrent à bord de leur yacht *l'Etoile-Polaire*.

Un banquet en l'honneur des Souverains avait été préparé dans l'Arsenal. L'Impératrice fit exprimer ses vifs regrets de ne pouvoir y assister. M. Faure étant allé chercher l'Empereur, tous deux se rendirent dans la salle à manger, où les convives pénétrèrent à leur suite. Le moment des toasts arrivé, M. Faure s'est levé ainsi que tous les convives, et, d'une voix ferme, a porté en ces termes la santé des Souverains russes :

« C'est avec une grande joie que, accompagné du président du Sénat et du président de la Chambre des députés, j'ai reçu aujourd'hui Votre Majesté Impériale et Sa Majesté l'Impératrice.

« Le Président de la République est certain de répondre aux sentiments de la nation en se faisant l'interprète des vœux unanimes qu'elle forme pour la Famille impériale, pour la gloire du règne de Votre Majesté et pour le bonheur de la Russie.

« Demain, à Paris, Votre Majesté sentira battre le cœur du peuple français, et l'accueil qui sera fait à l'Empereur et à l'Impératrice de Russie leur prouvera la sincérité de notre amitié.

« Votre Majesté a voulu arriver en France escorté par une de nos escadres : la marine française lui en est reconnaissante. Elle se rappelle avec orgueil les nombreuses marques de sympathie dont l'entoura votre auguste père et la part qu'il lui a été donné de prendre aux manifestations de Cronstadt et de Toulon.

« En souhaitant à Votre Majesté la bienvenue sur le sol de la République, je lève mon verre en l'honneur de l'Empereur et de l'Impératrice de Russie. »

Ce toast a été écouté dans un religieux silence. La musique de la flotte a joué l'*Hymne russe*. Puis l'Empereur a répondu :

« Je suis touché de l'accueil sympathique et cordial qui nous a été fait à Cherbourg. J'ai beaucoup admiré l'escadre qui nous a escortés, ainsi que le bateau-amiral le *Hoche*.

« En touchant le sol d'une nation amie, je partage les sentiments que vous venez d'exprimer, Monsieur le Président.

« Je lève mon verre en l'honneur de la nation, de la flotte française et de ses braves marins, et je remercie Monsieur le Président de la République pour les souhaits de bienvenue qu'il vient de nous exprimer. »

Ces paroles ont produit une vive impression. En terminant, l'Empereur a choqué son verre comme M. Faure l'avait fait à la fin de son toast. La musique a joué la *Marseillaise*.

Le moment du départ étant arrivé, l'Empereur et M. Faure sont allés chercher l'Impératrice. Puis le Président a pris congé des Souverains auxquels il devait souhaiter la bienvenue le lendemain à Paris.

Tous ceux qui ont assisté à ces fêtes émouvantes ont unanimement constaté la grande courtoisie et l'affabilité de l'Empereur et déclaré que, par son charme infini, l'Impératrice avait conquis tous les cœurs.